

nem Sinne nicht nachlassen, durch eigenes engagiertes Handeln den Schutz und die Bewahrung heimatlicher Natur und Landschaft noch besser zu garantieren.

Es gehört auch zur Würdigung seiner Lebensleistung, zu erwähnen, dass die Gesellschaft ihm ihre Anerkennung nicht versagte. Aus der größeren Anzahl von Ehrungen seien die Leibniz-Medaille der damaligen Akademie der Wissenschaften und nach 1990 die Verleihung des Sächsischen Verdienstordens und der Bundesverdienstmedaille genannt. Wer Heinz Kubasch über viele Jahre kennen und erleben durfte, war nicht nur von seiner Persönlichkeit in seinen Bann gezogen, sondern die Überzeugungskraft seines engagierten Eintretens für die heimatliche Natur öffnete auch ganz allgemein Einblicke in sein Schaffen und damit seine Lebensleistung. Mit großem Respekt und größter Hochachtung nehmen wir Abschied von Heinz Kubasch. Der Naturschutz in Sachsen wird sein Andenken nicht nur in Ehren halten, sondern durch aktives Wirken dafür sorgen wollen, dass auch ohne seine Anwesenheit Früchte seiner Arbeit in der westlausitzer Region und im ganzen Land geerntet werden können.

Prof. Dr. habil. Karl Manssfeld
Dresden

Detlef Zange

geboren am 21. November 1954
gestorben am 17. Juni 2013

Nach schwerer Krankheit verstarb am 17. Juni 2013 Detlef Zange. Er wurde nur 58 Jahre alt. Mit Detlef Zange verbindet sich eine Vielzahl von Erinnerungen, die mehrheitlich untrennbar mit der Erfassung und Betreuung der Herpetofauna, der Naturschutzstation im Teichhaus Kleineschefeld und seinem verständnisvollen menschlichen Umgang im Zusammenhang stehen.

Für die im Naturschutzdienst tätigen Mitstreiter verband sich seine Tätigkeit anfangs als Natur-

schutzhelfer, später als Kreisnaturschutzbeauftragter immer mit Zuverlässigkeit und Umsicht. Mit dem Wohnortwechsel nach Geithain gab es sicherlich kein Gewässer im ehemaligen Landkreis Geithain, das er nicht näher untersucht hat. Bekannt waren die damaligen „Tümpeltouren“.

Wer schon einmal eine Amphibienschutzanlage betreut hat, kennt die Notwendigkeit von Kontinuität, Ausdauer und Verlässlichkeit. Meist war die Landschaft noch verschneit, wenn Detlef Zange auf die anstehende Wanderung und die damit im Zusammenhang stehenden Erledigungen aufmerksam machte und Vorbereitungen traf. Durch eine gründliche Auswertung und eigene Fachbeiträge hat er für Viele Informationen zur Artenausstattung zugänglich gemacht.

Nachdem die Volkshochschule die Naturschutzstation im Teichhaus Kleineschefeld aufgab, führte der Naturschutzbund Deutschland (NABU) unter seiner Leitung die Tätigkeit der Station fort.

In einer zunehmend computergeprägten Mediengesellschaft verstand er es durch sein pädagogisches Geschick, insbesondere die Jüngsten in unserer Gesellschaft, wie auch Studenten, für die Natur zu interessieren und auch nicht käufliche Werte vor unserer Haustür zu vermitteln. Alles nach der Devise – nur was man kennt, kann man auch schützen. In diesem Sinne geht auch eine Vielzahl von Veröffentlichungen in der Lokalpresse über Wissenswertes und Neuigkeiten in unserem Gebiet auf ihn zurück.

Der Erhalt und die Weiterführung des Stationsbetriebes inmitten eines der ältesten Naturschutzgebiete war ihm dabei immer ein Grundanliegen. Wir erinnern uns gern an manche, bis auf den letzten Platz gefüllte Vortragsabende, als Treffpunkt der ornithologischen Fachgruppe, aber auch als behördlicher Anlaufpunkt.

Wir verlieren in Detlef Zange einen stets sehr bescheidenen, zuverlässigen, ausgleichenden und kompetenten Mitstreiter.

Bernd Heinke
Landkreis Leipzig (Untere Naturschutzbehörde)

Wichtige Veranstaltungen

Veranstaltungen des Jahres 2014

- 12. Tagung Sächsischer Lepidopterologen am 1. März 2014 in Dresden, Veranstaltung des NABU und des Senckenberg Museums für Tierkunde Dresden
- 18. Landesfachtagung der sächsischen Feldherpetologen und Ichthyofaunisten am 29. März 2014 in Dresden, Veranstaltung des NABU und der LaNU
- Fachtag Fischerei am 4. und 5. März 2014 in Königswartha, Veranstaltung des LfULG
- Biodiversität – Spannungsfeld zwischen Landwirtschaft und Naturschutz am 13. März 2014 in Nossen, Veranstaltung des LfULG und der LaNU
- 52. Jahresversammlung und Sächsische Ornithologentagung vom 4. bis 6. April 2014 in Geithain, Veranstaltung des VSO
- Fachtagung „Offenland“ am 12. April 2014 in Kamenz, Veranstaltung des NABU
- 11. Fachtagung des LFA Fledermausschutz Sachsen am 26. April 2014 in Freiberg, Veranstaltung des NABU
- 23. Feldherpetologische Tage – Auf den Spuren des Fadenmolches im Vogtland vom 16. bis 18. Mai 2014 in Schönbach, Veranstaltung des NABU
- Praxistage für ehrenamtliche Gebietsbetreuer Natura 2000 in der Sächsischen Schweiz-Osterzgebirge am 17. Mai und 28. Juni 2014, Veranstaltung des SBS, des SMUL, der LaNU, des LfULG und des Landkreises Sächsische Schweiz-Osterzgebirge
- Ländliche Neuordnung und Hochwasser-/Gewässerschutz am 21. Mai 2014 in Thallwitz, Veranstaltung des LfULG
- Feldtag Grünlandnutzung mit Agrarumweltmaßnahmen am 4. Juni 2014 in Kotten, Veranstaltung des LfULG
- Betriebsplan Natur im Landwirtschaftsbetrieb am 5. Juni 2014 in Köllitsch, Veranstaltung des LfULG
- Exkursion Tafelsilber der Natur NSG Um die Rochsburg am 7. Juni 2014, Veranstaltung des LfULG und der LaNU
- Einführung in die Fauna und Flora Mitteleuropas: Einführung in die Pflanzenbestimmung vom 26. bis 28. Juni 2014 in Niederspree, Veranstaltung der LaNU
- 60. Tagung der Arbeitsgemeinschaft Sächsischer Botaniker vom 4. bis 6. Juli 2014 in Eilenburg, Veranstaltung des NABU
- Praxistag für ehrenamtliche Gebietsbetreuer Natura 2000 im Erzgebirgskreis am 12. Juli 2014 in Johanngeorgenstadt und Zschopautal, Veranstaltung des SMUL, der LaNU, des LfULG und des Landkreises Erzgebirgskreis
- Einführung in die Fauna und Flora Mitteleuropas: Tagsschmetterlinge am 17. August 2014 in Niederspree, Veranstaltung der LaNU
- 20 Jahre Biosphärenreservat Kulturlandschaften – Erhalt und Entwicklung am 5. September 2014 in Wartha, Veranstaltung des Biosphärenreservats
- Exkursion Tafelsilber der Natur NSG Alte Elbe Kathewitz am 6. September 2014, Veranstaltung des LfULG und der LaNU
- 20 Jahre Biosphärenreservat Artenschutz am 8. September 2014 in Wartha, Veranstaltung des Biosphärenreservats und der LaNU
- 20 Jahre Biosphärenreservat Jugendliche für den Naturschutz am 10. September 2014 in Wartha, Veranstaltung des Biosphärenreservats und der LaNU
- 20 Jahre Biosphärenreservat Podiumsdiskussion Artenvielfalt oder Freilandzoo? am 12. September 2014 in Wartha, Veranstaltung des Biosphärenreservats und der LaNU